

cuestiones es deplorable, cuando no inexistente; ¿qué ha hecho entonces? Ha recurrido a la trampa de ignorar esas cuestiones, denominándolas ideológicas. Liquidada aquello que no sabe contestar.

Reconozco la endeblez teórica del planteo de Guevara; pero ésta proviene no de las cuestiones mismas, sino del desenfoque de las respuestas. La endeblez teórica no se resuelve liquidando las cuestiones, sino replanteándolas. Althusser intenta salvar parte de Marx; ampliando la perspectiva sospecho que no hay que escindirlo sino replantearlo.

Ninguna lectura es inocente; Althusser lee a Marx desde las parejas ciencia-filosofía, ciencia-ideología, es decir que desde nosotros se dirige a Marx. Afirmaría que el movimiento correcto es el inverso: después de Marx, nosotros y lo que es.

El problema consiste, como siempre, en desgajar la estructura de la realidad, latente y operatoria, que guía nuestros juicios, preferencias y rechazos. Esa estructura, esquiva y fugitiva, es la meta empecinada de nuestros esfuerzos. Ella que no es sin nosotros, y nosotros, que no somos sin ella. La nombramos, y cada nombre la excede y la limita al mismo tiempo, constituyendo la tarea del pensador en esa afirmación y negación simultáneas. Tarea en que siempre es excedido, y que sin embargo es imprescindible. Nombrar sabiendo que toda palabra es excesiva e insuficiente. Pensar, suspendiendo todo lo pensado, y volviendo a pensar. Palabra y silencio. Silencio y palabra.

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS

IGLESIA

G. Baum, *¿Podemos creer en la Iglesia hoy?*, Fax, Madrid, 1971, 278 págs. Como lo indica el subtítulo, la obra es una *respuesta a Charles Davis*. El autor, sin embargo, se siente muy identificado con los reproches de Ch. Davis a la Iglesia Católica, y está de acuerdo con la mayor parte de sus descripciones acerca del estado presente de las cosas (p. 10). Baum difiere de Davis solamente en la evaluación del Vaticano II. Lo ve como el comienzo, o al menos como el comienzo del comienzo, de una profunda reforma doctrinal en la Iglesia Católica. El cambio doctrinal más importante, para el autor, es la afirmación manifiesta de la actividad redentora de Dios en toda la historia humana: Dios se halla empeñado en una acción redentora dondequiera haya personas que redimir. Este movimiento doctrinal tuvo su origen en los escritos de Blondel, cuya epistemología y antropología no aristotélicas han quedado asumidas en la const. *Lumen Gentium*. La agitación que vive ahora la Iglesia, añade Baum (p. 15), y la incertidumbre doctrinal tan ampliamente extendida son señales del proceso gradual re-interpretativo de toda la doctrina eclesiástica a la luz de nuevas ideas.

J. Daniélou y C. Pozo, *Iglesia y secularización*, BAC, Madrid, 1971, 187 págs. El libro reúne siete lecciones pronunciadas en las Semanas celebradas en Burgos, en 1968 y 1969. Las lecciones analizan las corrientes teológicas que tienen como tema la secularización, e intentan un juicio crítico sobre sus aciertos y sus desviaciones posibles y reales. Llevan la firma de J. Daniélou: Secularización, secularismo y secularidad; La Iglesia, ¿pequeño rebaño o gran pueblo?; La noción de evangelización. Pertenecen a C. Pozo: Teología humanista y crisis actual en la Iglesia; Teología de la esperanza; Teología política; Presente y futuro de la teología posconciliar.

J. M. González del Valle y T. Rincón, *Iglesia - Estado y conciencia cristiana*, Palabra, Madrid, 2ª ed., 1972, 127 págs. La obra se propone poner al alcance de un gran número de lectores las bases teóricas que en el momento actual se pueden considerar como el fundamento de las relaciones entre la Iglesia y el Estado. En la situación precedente la piedra angular, junto a la mutua autonomía, era la confesionalidad del Estado y los derechos y deberes mutuos entre él y la Iglesia. En la actual perspectiva es un doble derecho del hombre cristiano: el derecho de libertad religiosa en el ámbito civil y el derecho de libertad en lo temporal en el ámbito de la Iglesia. La obra se divide en siete capítulos: 1. Sociedad civil y Estado; 2. La Iglesia

como sociedad; 3. Relaciones entre la Iglesia y el Estado; 4. La Iglesia y el orden temporal; 5. El Estado ante el fenómeno religioso; 6. Legislación canónica y civil acerca del matrimonio; 7. Los católicos y la política.

Mons. M. González Martín, *Creo en la Iglesia*, BAC, Madrid, 1973, 503 págs. Con el subtítulo de *Renovación y fidelidad*, y un estudio introductorio de J. M. Sánchez de Muniáin, la obra reúne una selección de escritos espirituales y pastorales del arzobispo de Toledo. Consta de cinco partes: 1. *La Iglesia ante el futuro*, que trata del concilio Vaticano II y de la Iglesia en España; 2. *Las grandes devociones del cristiano*: el Corazón de Jesús, la Sma. Virgen María y S. José, el Papa, las misiones; 3. *Tiempos litúrgicos*: Cuaresma, Jueves Santo, Corpus Christi, Navidad; 4. *Vida cristiana en la Diócesis*: sacerdotes, parroquia, seminario, campos de trabajo apostólico; 5. *Directrices pastorales*: renovación interior, jornadas especiales. Son muchos los temas que toca la obra, pero el espíritu y la actitud que la anima, puede, tal vez, resumirse en estas palabras del autor: "Es hora de exigirse mucho a sí mismo antes de exigir a los demás. Este sí que es un criterio posconciliar espléndido. Nadie debería atreverse hoy a hablar de reformas de la Iglesia sin preguntarse antes qué hace él en su propia reforma interior, empezando por una humilde obediencia al Papa y a los obispos" (p. 34).

P. Guilmot, *¿El fin de una Iglesia clerical?*, Studium, Madrid, 1972, 351 págs. La obra presenta la evolución, especialmente en Francia, de las ideas teológicas sobre la Iglesia desde 1945 hasta el Vaticano II. El autor estudia esta evolución a través de los problemas de la Acción Católica y de la evangelización del mundo obrero; de las obras de Montcheuil, Mounier, Montuclard, Suhard, Rahner, Congar; del itinerario de revistas como *Masses ouvrières* y los *Cahiers du clergé rural*; de los discursos de Pío XII y de la obra del Vaticano II. El Concilio, concluye el autor, oscila entre dos posiciones: por un lado, la intuición mayor de *Lumen Gentium*, capítulo II, y *Gaudium et Spes*, donde la Iglesia es presencia activa de los cristianos en el mundo y para el mundo, con las consecuencias que esto trae para el sacerdocio ministerial y la vida religiosa; y por otro lado, una perspectiva clerical en la que el laico es considerado nuevamente como un subordinado, como una especie de súbdito de la jerarquía. La obra en su original francés fue presentada ya por *Stromata*, 26(1970), págs. 531-532.

La Iglesia, sacramento de libertad, Mensajero, Bilbao, 1972, 209 págs. Primer número de la colección "Teología-Deusto", que estudia el tema de la libertad cristiana en su relación con las libertades humanas o civiles. La obra escrita en colaboración reúne los trabajos siguientes: Libertades civiles y libertad en la Palabra de Dios, por J. R. Scheifler; Libertad evangélica y libertades cívicas. Un capítulo de Teología de la creación, por L. M. Armendáriz; La Iglesia en el proceso de liberación, por J. Perea; Predica-

ción de las libertades cívicas y conflictos de la homilía, por J. A. Goenaga; Reflexiones sobre la libertad de la Iglesia, por A. Arza; Libertades civiles y libertad religiosa. Problemas en torno a la secularidad, por R. Muñoz Palacios. La colección "Teología-Deusto" se propone ser una colección de cuyos números contendrán trabajos monográficos, misceláneas temáticas o artículos varios de las diversas ramas de la ciencia teológica.

A. Hayen, *Communion e obbedienza nella libertà*. Vita e Pensiero, Milán, 1973, 195 págs. Hayen se propone buscar junto con el lector el sentido teológico de la obediencia que estamos llamados a vivir hoy en la Iglesia. El problema está planteado por el cambio que se ha producido desde Trento y el Vaticano I hasta el Vaticano II. La Iglesia toma conciencia de que ella debe continuar siendo una sociedad organizada según estructuras piramidales, pero también que ella es, ante todo, *comunidad* que se expresa en esta sociedad y que consiste en la comunión de amor filial de todos sus miembros que adhieren por la fe a esta comunidad. Es esto lo que expresan los neologismos teológicos *colegialidad*, *corresponsabilidad*, etc. El autor se declara profundamente marcado por largos años de familiaridad con Sto. Tomás, Blondel, Teresa de Lisieux, y mucho más aún por los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola. La obra se divide en dos partes: 1. Teología de la obediencia de Jesús; 2. La obediencia a la Iglesia que completa la obediencia de Jesucristo.

G. Hourdin, *Bonhoeffer, una Iglesia para mañana*, Studium, Madrid, 1972, 146 págs. El autor se propone mostrar la palpitante actualidad de Bonhoeffer, la vigencia de su obra, pedirle algunas respuestas para nuestro tiempo y unas orientaciones para nuestra acción. La obra se divide en dos partes: I. El hombre de una familia, de una época y de un pueblo; II. Un mensaje para los cristianos de 1971. La primera parte presenta un perfil biográfico sucinto, pero preciso y vital. La segunda discute con Bonhoeffer la legitimidad de la violencia política, la realidad del mundo para un cristiano, la evolución de la idea de Dios y las condiciones que han de llenar los cristianos para dar vida a las iglesias a que pertenecen y que el mundo rechaza. El autor trata de ubicar el mensaje de Bonhoeffer en el marco histórico en que discurrió su vida. No se puede olvidar a Hitler, ni a las S. S. cuando Bonhoeffer toma posiciones políticas.

R. Latourelle, *Cristo y la Iglesia signos de salvación*, Sígueme, Salamanca, 1971, 374 págs. Plantear el problema de los signos de la revelación y de la salvación en Jesucristo, dice el autor, equivale a plantear un problema de hermenéutica, más concretamente, el problema primordial y más grave de la hermenéutica cristiana: el del sentido exacto del cristianismo. Latourelle estudia el problema clásico en teología fundamental de los signos de la revelación, pero dentro de la perspectiva de una búsqueda de



sentido del cristianismo y de la afirmación cristiana. El cap. I subraya que el Vaticano II, por un proceso de personalización y de interiorización, ha reducido todos los signos de la revelación a Cristo y a la Iglesia, como a dos focos luminosos, centros de irradiación y de convergencia de todos los signos particulares. El cap. II intenta demostrar que los signos de la revelación constituyen una economía de inteligibilidad adaptada a la revelación y a la naturaleza profunda del hombre. El cap. III, que se apoya en la const. *Dei Verbum*, presenta a Cristo como epifanía de Dios en la carne y, a la vez, como signo de la autenticidad de esa epifanía. Los seis capítulos siguientes están consagrados al signo de la Iglesia, que ha de buscarse, no tanto en una serie de atributos absolutos que manifiesten la trascendencia de la Iglesia, como en un conjunto de paradojas y de tensiones cuya inteligibilidad secreta es preciso descubrir. El último capítulo estudia un aspecto del signo de la Iglesia, esto es, el testimonio de la vida santa, signo por excelencia de lo sobrenatural que transforma la condición humana, y que es el esplendor más elocuente de la transformación realizada por el Evangelio.

R. Laurentin, *La "contestación" en la Iglesia*, Taurus, Madrid, 1970, 626 págs. Un estudio del II Sínodo que, para mostrarnos mejor su alcance, comienza por presentarnos la actualidad de la Iglesia. La obra se divide, por eso, en dos partes: I. Análisis de la situación; II. El segundo Sínodo, preparación y prospectiva. La primera parte comienza con el fenómeno de la contestación en la Iglesia, síntoma más llamativo de la crónica religiosa desde la primavera europea de 1968 (cap. 1); analiza luego los factores negativos y positivos de la crisis (cap. 2-4); y termina con un diagnóstico de conjunto (cap. 5), y con unas conclusiones sobre las cuestiones candentes que hoy son objeto de contestación (cap. 6). Las cuestiones candentes que trata el autor son: la regulación de nacimientos; el celibato clerical; los divorciados; matrimonios mixtos; la inter-comunión; la situación clerical; elección de los obispos; la elección del Papa; la contestación misma; la autoridad. La segunda parte presenta las primeras etapas del Sínodo: el anuncio (cap. 7); la preparación (cap. 8); una eclesiología para el Sínodo (cap. 9).

J.-Th. Maertens, *Los grupos pequeños y el futuro de la Iglesia*, Sígueme, Salamanca, 1973, 199 págs. La obra estudia la efervescencia que se manifiesta en las comunidades de base, que pone en cuestión una determinada concepción de la Iglesia, y contradice, a veces violentamente, la institución eclesial tradicional. Pero, dice el autor, antes de ser un fenómeno eclesial y cultural, el grupo pequeño representa un fenómeno cultural, característico de una civilización que busca una inspiración nueva. Esto determina el método para el estudio de este problema. El método deberá ser multidisciplinar. A esta necesidad multidisciplinar responden los capítulos del libro: 1. De la memoria al proyecto. Reflexión cultural; 2. Pertenencia y comunión. Reflexión sociológica; 3. Interacción y funciones. Reflexión

psicológica; 4. Iglesia local y ministerio. Reflexión teológica; 5. Creatividad y universalidad. Reflexión litúrgica.

M. Nicolau, *La crisis de la Iglesia*, BAC, Madrid, 1972, 318 págs. Más que describir la crisis, el autor se propone, como lo indica el subtítulo, señalar *criterios de renovación*. La obra comienza con un panorama de la Iglesia de hoy, visto desde las Conferencias Episcopales (cap. 1). Analiza luego algunas crisis en concreto que tienen una mayor repercusión en el organismo espiritual de la Iglesia: crisis en institutos religiosos (cap. 2); crisis de sacerdotes (cap. 3); crisis de vocaciones (cap. 4); crisis de fe. A continuación el autor señala dónde están, a su juicio, los factores más importantes o necesarios de la renovación eclesial: la profesión de fe de Pablo VI (cap. 6); el Magisterio ordinario del Papa y de los Obispos (cap. 7); la formación de los eclesiásticos, según el Vaticano II (cap. 8). Finalmente, el autor presenta la renovación que ya es realidad: la renovación interna en la vida de la Iglesia, por la renovación litúrgica y la lectura bíblica (cap. 9); la renovación del espíritu de pobreza (cap. 10); y la nueva relación de la Iglesia con el mundo actual (cap. 11).

J. Ratzinger, *El nuevo Pueblo de Dios*, Herder, Barcelona, 1972, 470 págs. La obra recoge artículos eclesiológicos del autor publicados durante los últimos quince años. Casi todos los artículos han sido retocados aunque respetando su título original. Fueron redactados en forma completamente nueva los estudios sobre la teología del Concilio y sobre la salvación única en la Iglesia. El trabajo sobre primado y episcopado no había sido publicado anteriormente. La obra se divide en cuatro partes: I. Algo sobre historia de la Eclesiología; II. La Iglesia y sus oficios; III. Iglesia y reforma de la Iglesia; IV. La Iglesia y el mundo no cristiano. La primera parte estudia el concepto de Iglesia en el "liber regularum" de Ticonio, en la piedad de S. Agustín, y la influencia de la controversia sobre las órdenes mendicantes en la evolución de la doctrina del primado. En la segunda parte, el autor se remonta a los orígenes de la Iglesia en Jesús, estudia el problema de la pertenencia a la Iglesia, los conceptos de primado y episcopado, y la doctrina conciliar sobre la colegialidad. En la tercera parte, Ratzinger pone como base de una verdadera reforma de la Iglesia la reforma interna del reformador. En la cuarta parte estudia el valor absoluto del camino cristiano de salvación.

A. M. Rubio, *III Sínodo*, 2ª y 3ª ed., Palabra, Madrid, 1972, 294 págs. El libro, que ha tenido tres ediciones en el término de un mes (marzo, 1972), sigue paso a paso la evolución "del sensacionalismo a la serenidad" del Sínodo de Obispos celebrado en Roma entre el 30 de septiembre y el 6 de noviembre de 1971. El autor refiere los acontecimientos, describe el ambiente durante y después del Sínodo, sitúa la doctrina de la Iglesia, y transmite

las opiniones de algunas figuras destacadas. La obra tiene cuatro partes: 1) Preparación: historia y aventura: "operación sínodo"; documentos de trabajo. 2) Los trabajos en el aula y fuera del aula. 3) En torno a algunos temas del Sínodo. 4) Los padres hablan para el público: conferencia del Cnal. Hoffner; entrevistas (Cnal. Bengsh, Dr. Alvaro del Portillo, Mons. Orbeago y Goicoechea, Mons. Derisi). La obra termina con un epílogo que refiere los ecos del Sínodo.

A. Simonet, *Apôtres pour notre temps*, Lethielleux, París, 1972, 173 págs. El autor subraya que *Apóstoles para nuestro tiempo* no pretende ser más que lo que señala el subtítulo: *Notas de espiritualidad apostólica*. Pone de relieve la raíz evangélica del apostolado cristiano, su desarrollo a lo largo de la tradición, su necesario encuentro con la actualidad de la Iglesia y del mundo, y hace una reflexión, actual y prospectiva, destinada a todos los responsables de la misión: obispos, sacerdotes, religiosos y laicos. La obra se divide en siete capítulos: 1. ¡Id!; 2. Yo os envío; 3. Delante de sí; 4. Sopló sobre ellos y les dijo: ¡Id!; 5. Como corderos en medio de lobos; 6. Ni bolsa, ni alforja, ni sandalias; 7. El Reino de Dios está cerca de vosotros. Los títulos responden al discurso de Lc 10.

FICHERO DE REVISTAS LATINOAMERICANAS

Esta sección registra lo que se publica de Filosofía y Teología en las Revistas Latinoamericanas que recibe la Biblioteca de las Facultades.

Presentamos este material, convenientemente clasificado, en dos partes:

1. Fichero de Teología.

2. Fichero de Filosofía.

Organiza: J. I. Vicentini SI.

Colaboran: J. Luzzi SI, R. Delfino SI, H. Salvo SI.

SIGLAS DE LAS REVISTAS

- Ac** = Acción. Asunción (Paraguay).
AFT = Anales de la Facultad de Teología. Santiago de Chile.
AIDS = Arquivo do Instituto de Direito. São Paulo.
AIH = Anuario. Instituto de Investigaciones Históricas. Rosario, Argentina.
AIIP = Anales del Instituto de Investigaciones Pedagógicas. San Luis, Argentina.
Alv = Alvernia. México.
AnC = Anali-Cias. Bogotá. Colombia.
Ant = Antiquitas. Buenos Aires.
Antr = Antropológica. Caracas. Venezuela.
AP = Actualidad Pastoral. Buenos Aires.
Ap = Apuntes. Montevideo.
Ar = Arkhé. Córdoba. Argentina.
Arch = Archivum. Buenos Aires.
At = Atenea. Santiago de Chile.
Au = Aula. Santo Domingo.
AUCE = Anales de la Universidad Central del Ecuador. Quito.
AUCh = Anales de la Universidad de Chile. Santiago de Chile.
AUCV = Anales de la Universidad Central de Venezuela. Caracas.
AUCVal = Anales de la Universidad Católica de Valparaíso. Chile.
AUS = Anales de la Universidad del Salvador. Buenos Aires.
AUSD = Anales de la Universidad de Santo Domingo. Santo Domingo.
BAAL = Boletín de la Academia Argentina de Letras. Buenos Aires.
BAGN = Boletín del Archivo General de la Nación. Buenos Aires.
BAPL = Boletín de la Academia Argentina de Lunfardo. Buenos Aires.
BBN = Boletín de la Biblioteca Nacional. Buenos Aires.
BC = Bosquejos Contemporáneos. Buenos Aires.
BEsp = Boletín de Espiritualidad. Buenos Aires.
BF = Boletín Filosófico. Resistencia. Argentina.
BiAAL = Bibliografía Argentina de Artes y Letras. Buenos Aires.
BIB = Boletín de Información Bibliográfica. La Plata. Argentina.
BIDC = Boletín del Instituto de Derecho Comparado. Ecuador.
BIDP = Boletín del Instituto de Derecho Procesal. Santa Fe. Argentina.
BIDP = Boletín del Instituto de Derecho Procesal. Santa Fe. Argentina.
BInf = Boletín Informativo. Ministerio Relaciones Exteriores y Culto. Buenos Aires.
BIRA = Boletín del Instituto Riva-Agüero. Perú.
BMSA = Boletín del Museo Social Argentino. Buenos Aires.
Bo = Bolívar. Bogotá.
BoEPo = Boletín de Estudios Políticos. Mendoza.
BPob = Boletín de Población. Bogotá. Colombia.
BUS = Boletín Uruguayo de Sociología. Montevideo.
C = Cuyo. Anuario de Historia del Pensamiento Argentino. Mendoza. Argentina.